

## Sosialisasi Literasi Keuangan Syariah Pada Masyarakat Rt.28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Jambi

Nova Erliyana<sup>1\*</sup>, Rabiyyatul Alawiyah<sup>2</sup>

<sup>1-2</sup>Program Studi Perbankan Syariah, UIN Sulthan Thaha Saifuddin Jambi

### ABSTRAK

Indonesia merupakan negara yang masyarakatnya mayoritas muslim. Sosialisasi literasi keuangan syariah yang minim membuat masyarakat belum mengetahui dan menyadari pentingnya lembaga keuangan syariah dalam aktivitas perekonomian sesuai dengan prinsip-prinsip Islam dengan tujuan mencapai *falah* yaitu kesejahteraan dunia dan akhirat. Tujuan kegiatan ini untuk meningkatkan pemahaman anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi mengenai literasi keuangan syariah. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dimulai dari perencanaan, pelaksanaan dan evaluasi. Hasil kegiatan sosialisasi literasi keuangan syariah menunjukkan bahwa peserta sosialisasi memiliki pemahaman yang meningkat terkait keuangan syariah.

### ABSTRACT

*Indonesia is a country with a majority Muslim population. The lack of socialization of Islamic financial literacy means that people do not yet know and realize the importance of Islamic financial institutions in economic activities by Islamic principles to achieve *falah*, namely the welfare of the world and the hereafter. This activity aims to increase the understanding of RT study members. 28 Kenali Asam Bawah Village, Kota Baru District, Jambi City regarding Islamic financial literacy. This community service activity starts with planning, implementation and evaluation. The results of the socialization of Islamic financial literacy activities show that socialization participants have an increased understanding of Islamic finance.*

### KATA KUNCI

Sosialisasi,  
Literasi,  
Keuangan  
Syariah

### KEYWORDS

*Socialization,  
Literacy,  
Islamic Finance*

## Pendahuluan

Tingkat literasi keuangan syariah masih rendah jika dibandingkan dengan literasi keuangan konvensional. Berdasarkan Survei Nasional Literasi dan Inklusi Keuangan (SNLIK) 2019, indeks literasi keuangan mencapai 38,03 %. Angka tersebut meningkat dibandingkan hasil survei OJK sebelumnya pada 2016, di mana indeks literasi keuangan mencapai 29,7 %. Artinya dalam 3 tahun terakhir yaitu 2016 sampai dengan 2019 terdapat peningkatan pemahaman keuangan literasi masyarakat sebesar 8,33 %. Pada 2019, tingkat literasi keuangan syariah menunjukkan peningkatan sebesar 8,93 % dari sebelumnya 8,1 % pada periode survei tahun 2016. Meski mengalami kenaikan, angka tersebut masih jauh di bawah rata-rata indeks literasi keuangan konvensional yaitu sebesar 37,72 %.

Dari jenis sektor jasa keuangan syariah, perbankan syariah memiliki tingkat literasi keuangan syariah yang paling tinggi, yaitu mencapai 7,92 % pada 2019. Angka ini meningkat dari sebelumnya 6,6 % pada 2016. Peningkatan juga diikuti oleh sektor keuangan syariah non-bank lainnya seperti pegadaian 4,51%, lembaga pembiayaan 4,01%, asuransi syariah 3,99% dan dana pensiun syariah 2,97%. Berdasarkan data publikasi OJK ternyata masih banyak masyarakat yang belum mengakses dan belum memahami manfaat dari layanan jasa keuangan syariah. Padahal, dengan jumlah penduduk Muslim terbesar di dunia, keuangan syariah bisa dimanfaatkan menjadi motor baru

CONTACT: Nova Erliyana  novaerliyana@uinjambi.ac.id

© 2022 The Author(s). Published with license by Lighthouse Publishing.

This is an Open Access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives License (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>), which allows others to share the work with an acknowledgment of the work's authorship and initial publication in this journal.



pertumbuhan ekonomi nasional. Istilah-istilah tentang perbankan syariah juga masih sulit dikenali oleh masyarakat umum. Hal inilah menjadi salah satu faktor penyebab rendahnya literasi keuangan syariah.

Untuk meningkatkan literasi keuangan syariah masyarakat umum perlu adanya peran OJK dan BI. Upaya yang sudah dilakukan oleh OJK dan BI yaitu menerbitkan beberapa buku yang dapat mudah dipahami dan juga terus melakukan edukasi keuangan syariah dikalangan perguruan tinggi dan masyarakat umum dalam berbagai bentuk seperti sosialisasi di media sosial, pelatihan, *talk show*, seminar, training of trainer, workshop, dan lain sebagainya. Berdasarkan hasil pengamatan, permasalahan utama yang akan dicarikan solusi melalui kegiatan atau program ini meliputi:

- a. Masih rendahnya literasi keuangan syariah di masyarakat.
- b. Masih banyak masyarakat yang belum memiliki tabungan di bank syariah.
- c. Masyarakat belum banyak memahami akad dan produk secara syariah pada perbankan maupun lembaga keuangan syariah lainnya.

Solusi yang diberikan dalam permasalahan masyarakat ini yaitu sosialialisasi ke anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi sebagai berikut:

- a. Anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah akan diberikan ceramah singkat mengenai literasi keuangan syariah.
- b. Anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah akan diberikan pengetahuan tentang perbankan maupun lembaga keuangan syariah lainnya.
- c. Anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah akan diberikan pengetahuan tentang akad & produk perbankan syariah.
- d. Anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam akan diberikan istilah-istilah perbankan syariah.

## Metode

Metode pendekatan yang digunakan dalam kegiatan pengabdian ini adalah pendekatan edukatif dan persuasif. Edukatif yaitu pendekatan yang dalam program maupun pelaksanaan pengabdian mengandung unsur Pendidikan yang dapat mendinamisasikan masyarakat menuju kemajuan yang dicita-citakan. Pendekatan edukatif dilakukan pada saat penyampaian materi literasi keuangan syariah. Persuasif yaitu pendekatan yang bersifat seruan dan ajakan dengan hikmah dan bijaksana tanpa dilandasi unsur paksaan dalam bentuk apapun agar masyarakat termotivasi untuk berusaha meningkatkan kualitas mereka baik dalam keberagaman, ekonomi maupun pembangunan secara umum. Pendekatan persuasif dilakukan pada kegiatan pengabdian ini melalui evaluasi setelah sesi sharing dan diskusi. Berikut ini adalah tahapan pelaksanaan kegiatan:



**Gambar 1.** Tahapan Sosialisasi Literasi Keuangan Syariah

### ***Kegiatan awal dan persiapan.***

Dilakukan oleh Pengabdian dengan observasi kepada ketua RT serta ketua pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi untuk berkoordinasi awal pelaksanaan kegiatan. Hal yang dikoordinasikan diantaranya adalah tempat pelaksanaan kegiatan.

### ***Pelaksanaan Kegiatan.***

Tujuan dari kegiatan ini adalah meningkatkan literasi keuangan syariah anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi. Kegiatan yang dilakukan adalah dengan sosialisasi kepada anggota pengajian RT. 28 mengenai lembaga keuangan syariah (bank dan non-bank) dengan menggunakan media yang menarik. Kegiatan sosialisasi dilanjutkan dengan sesi sharing, diskusi dan tanya jawab mengenai materi yang telah disampaikan serta

### ***Evaluasi Kegiatan***

Evaluasi dilakukan terhadap tahapan pelaksanaan pengabdian yang telah berjalan. Evaluasi ini dilakukan dengan cara mengukur sejauh mana kesuksesan dari kegiatan pengabdian masyarakat ini dilakukan. Evaluasi kegiatan pengabdian ini dengan memberikan penilaian secara langsung (direct observation), yaitu diberikan sesaat setelah kegiatan pengabdian dilaksanakan. Harapannya kegiatan ini berjalan sebagaimana mestinya dan menambah wawasan masyarakat pentingnya menerapkan lembaga keuangan syariah Bank dan non-bank dalam pengelolaan keuangan di dalam Rumah Tangga.

### **Hasil dan Pembahasan**

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dilaksanakan di RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi. Kegiatan ini disambut dengan baik oleh Masyarakat RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi. Kegiatan pengabdian ini berjalan dengan baik dan lancar. Tahapan-tahapan kegiatan pengabdian diantaranya adalah sebagai berikut:

#### ***Tahapan Kegiatan perencanaan pengabdian***

Kegiatan perencanaan yang telah dilakukan adalah koordinasi dengan ketua RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah serta ketua pengajian. Pengabdian menyampaikan maksud, tujuan serta meminta izin dan arahan. Kemudian ketua pengajian menyarankan pengabdian untuk melaksanakan kegiatan di rumah Bapak Bambang dikarenakan rumah beliau menjadi giliran penempatan pengajian RT. 28 pada minggu tersebut. Setelah meminta izin kepada tuan rumah waktu dan tempat menjadi prioritas perencanaan serta identifikasi calon peserta kegiatan.

#### ***Tahapan kegiatan pelaksanaan pengabdian***

Kegiatan pengabdian ini dilaksanakan pada hari Jum'at, 16 September 2022. Pukul 15.30 WIB s/d selesai di kediaman Bapak Bambang yaitu salah satu warga di RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi. Kegiatan pengabdian ini diikuti oleh 40 orang anggota pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi. Kegiatan diawali dengan pembukaan oleh ketua pengajian RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah yaitu Ibu Komariah. Kegiatan dilanjutkan dengan presentasi materi oleh pemateri pertama yaitu Ibu Nova Erliyana, M.E tentang pengenalan lembaga keuangan syariah dan dilanjutkan dengan pemateri kedua yaitu Ibu Rabiyyatul Alawiyah, M.E tentang pengenalan akad-akad didalam keuangan syariah.

Pemateri menyampaikan beberapa pertanyaan awal untuk mengetahui pemahaman awal dari peserta. Beberapa peserta ada yang telah mengenali keberadaan lembaga keuangan syariah namun belum memahami akad dan produk yang ada di lembaga keuangan syariah. Pemateri kemudian menyampaikan materi yang telah disiapkan, diantaranya mengenai peran sosial keuangan, konsep dasar ekonomi syariah, perbedaan perbankan syariah dengan perbankan konvensional, prinsip keuangan syariah, mengenal lembaga keuangan syariah, akad-akad yang digunakan dalam transaksi lembaga keuangan syariah, dan istilah-istilah yang digunakan dalam perbankan syariah.



Gambar 2. Spanduk Pengabdian Masyarakat



Gambar 3. Penyampaian Materi, Sharing dan Diskusi



Gambar 4. Pendampingan Membacakan Istilah Akad-akad di Keuangan Syariah

### **Evaluasi Kegiatan**

Tim Pengabdian melakukan kegiatan evaluasi dengan cara menanyakan langsung kepada peserta tentang kritik dan saran setelah pelatihan dilakukan untuk mengetahui manfaat yang dirasakan dalam kegiatan ini. Dari hasil evaluasi diperoleh bahwa kegiatan sosialisasi literasi keuangan syariah peningkatan literasi keuangan lembaga syariah di Indonesia kepada anggota masyarakat RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kota Jambi berjalan dengan lancar dan efektif. Hal ini terlihat peserta antusias mempelajari istilah-istilah di lembaga keuangan syariah. Selain itu

peserta juga berharap kegiatan seperti ini diadakan lagi dengan topik yang berbeda agar semakin tinggi literasi masyarakat.

## Simpulan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilaksanakan di RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi ini berjalan dengan lancar dan baik. Secara umum, kegiatan ini membawa dampak positif bagi anggota pengajian karena menambah pengetahuan anggota pengajian di RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kota Jambi tentang bentuk-bentuk lembaga keuangan syariah, perbedaan keuangan syariah dan konvensional serta jenis-jenis akad dalam keuangan syariah, istilah-istilah dalam keuangan syariah dan larangan dalam keuangan syariah. Dengan demikian, kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini telah memberikan manfaat bagi masyarakat RT. 28 Kelurahan Kenali Asam Bawah Kecamatan Kota Baru Kota Jambi terutama anggota pengajiannya dalam peningkatan literasi keuangan syariah.

## Daftar Pustaka

- Antonio, Muhammad Syafi'i. 2001. *Bank Syariah dari Teori ke Praktek*. Jakarta: Gema Insani
- Faidah, Faridhatun, dkk. 2020. Program Pendampingan Peningkatan Literasi Keuangan Syariah Pada Masyarakat Desa Honggosoco. *Al Khidmat: Jurnal Ilmiah Pengabdian Kepada Masyarakat, Vol. 3 No. 2*
- Izzah, Nurul, 2021. Edukasi untuk Meningkatkan Literasi Keuangan Syariah di Desa Huta Raja, Kabupaten Mandailing Natal. *Community Empowerment: Vol.6 No.3*
- Mardani. 2017. *Ayat-ayat dan Hadis Ekonomi Syariah*. Jakarta: Rajawali Pers
- Rizal, Muhammad, dkk. 2022. Sosialisasi, Literasi dan Implementasi Produk Perbankan Syariah. *KAIBON ABHINAYA: Jurnal Pengabdian Masyarakat, e-ISSN 2657-1110*
- Watty, Fatmah. 2021. Literasi Keuangan Syariah Bagi Anggota Majelis Ta'lim Raudatul Jannah di Desa Tulehu. *MENGENTE: Jurnal Pengabdian Masyarakat, Vol.1 No. 1*
- Otoritas Jasa Keuangan. 2022. Siaran Pers: Survei Nasional Literasi dan Inklusi Keuangan Tahun 2022.
- <https://www.ojk.go.id/id/berita-dan-kegiatan/siaran-pers/Pages/Survei-Nasional-Literasi-dan-Inklusi-Kuangan-Tahun-2022.aspx> Diakses 2 Desember 2022